

Resserrer les liens avec l'Eglise

Le secteur Paroisses et formation a pour tâche de soutenir les paroisses, les arrondissements, les autorités ecclésiales, les collaboratrices et collaborateurs et les bénévoles dans leurs diverses activités. Le secteur est donc à la fois prestataire de services et moteur d'actions. Il se mobilise tout particulièrement pour resserrer les liens entre l'Eglise et ses membres. Plusieurs projets allant dans ce sens ont vu le jour en 2016.

 **Kurt Hofer**
responsable du secteur Paroisses
et formation

L'édition 2016 des deux formations initiales – pour les nouveaux membres des conseils de paroisse et pour les présidentes et présidents entrants – a rencontré le même succès que les années précédentes, tout comme les cours pour bénévoles et membres des équipes de visiteuses et visiteurs. Quant aux sessions de formation continue organisées à l'occasion du dimanche de l'Eglise et de la Journée mondiale de prière, elles ont aussi

connu une belle affluence. Deux projets d'ouverture des temples – «églises accueillantes pour cyclo-randonneurs» et «églises ouvertes» – ont été accueillis de manière particulièrement enthousiaste, à l'instar d'offres destinées aux responsables jeunesse, aînés et multigénérationnel, telles que le groupe d'intervision pour animatrices et animateurs jeunesse et le groupe d'échange d'expériences pour personnes engagées auprès des aînés. Le séminaire spécialisé BEA 2016 a été consacré aux problématiques de communication ecclésiale. Enfin, le secteur s'est penché sur le descriptif des

tâches des sacristaines et sacristains et a défini un profil de rôle. Période de mutations et de restrictions budgétaires obligent, le conseil aux paroisses prend de plus en plus d'importance dans la vie du secteur. Ce dernier est sollicité pour des questions d'ordre général (via le bureau de renseignements) ou pour des problématiques très spécifiques. Des accompagnements sur mesure peuvent être organisés dans les paroisses désireuses d'entamer un processus de gestion de l'avenir. Conscient de l'importance croissante

— Suite à la page 46 —

Soyez toutes et tous les bienvenus! Le nouveau portail destiné aux personnes qui souhaitent (re)devenir membres de l'Eglise.



Reformierte Kirchen
Bern-Jura-Solothurn
Eglises réformées
Berne-Jura-Soleure

A la rencontre des autres, en faire partie, vivre en paix, célébrer, s'engager, chercher du sens...

Accueil | Contact DE FR

- Bienvenue! Devenez membre de l'Eglise
- Questions
- Devenir membre de l'Eglise réformée
- Ce que les Eglises apportent
- Comprendre la foi
- Arrondissement
- Service

Bienvenue



Questions



Devenir membre de l'Eglise



Ce que les Eglises apportent



Comprendre la foi



Arrondissement



de la communication web pour les Eglises, le secteur s'est également consacré en 2016 au développement de deux outils: le premier vise les non-membres souhaitant le (re)devenir ou simplement se renseigner sur un lieu d'Eglise, le second a pour objectif de maintenir un lien avec les membres distanciés.

Un outil web pour rejoindre les personnes intéressées par l'Eglise

Il est important qu'une personne qui envisage de (re)devenir membre de l'Eglise réformée puisse le faire en toute simplicité et se sente bien accueillie. Fort de ce constat, le secteur a décidé de créer un portail web ad hoc (www.admissioneglise.refbejuso.ch). Cet outil a été conçu comme un trait d'union avec les personnes intéressées par l'Eglise et qui pourraient envisager d'en faire partie. Le portail contient des informations sur l'Eglise réformée et apporte des réponses aux questions tant administratives qu'existentielles que peut se poser un éventuel nouveau membre. Il y a de multiples raisons qui peuvent pousser quelqu'un à (re)venir vers l'institution ecclésiale et cet intérêt pour l'Eglise et le message dont elle est porteuse peut se décliner de mille manières. Le nouveau portail fait droit à cette diversité. Ainsi, la rubrique «Comprendre la foi» explore dix thématiques de la tradition chrétienne, incitant celles et ceux qui voudraient faire un pas vers et avec l'Eglise à trouver leur propre voie. En cliquant sur «Ne crains rien, aie confiance!», le message suivant s'affiche:

«Tout enfant naît avec le sentiment que sa vie sur cette terre est désirée. «Et il vit que cela était bien», est l'une des premières paroles que la Bible met dans la bouche de Dieu, lorsque celui-ci contemple le monde avec bienveillance. Même si nous avons l'impression que notre existence ne va pas de soi: Dieu est cette force qui fait le bien.»

Le portail présente évidemment aussi les différentes solutions d'adhésion à l'Eglise, qui permettent de s'engager dans la paroisse locale. Aucune dérogation aux dispositions légales

sur la protection des données n'est envisageable. La démarche peut se faire entièrement en ligne, mais il est également possible de solliciter un entretien personnel, ce que font régulièrement les usagères et usagers du site. La personne qui passe par le portail national (kircheneintritt.ch, en allemand) est directement renvoyée sur le portail cantonal des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure. Pour compléter l'outil web (site et formulaire d'entrée dans l'Eglise à remplir en ligne), deux supports physiques sont mis à disposition des paroisses: une carte de bienvenue et un document d'information à adresser aux nouveaux membres en signe d'accueil. L'assortiment est complété par une carte postale publicitaire visant à faire connaître le portail. Tout ce matériel est disponible pour les paroisses francophones. Les deux versions du portail en ligne – allemand et français – fonctionnent de manière totalement autonome. Sous l'onglet «Arrondissement», les paroisses francophones ont la possibilité d'insérer un lien vers leur page d'accueil afin de faire connaître leurs événements et leurs activités.

Une application web pour présenter son lieu d'Eglise

Aujourd'hui, les lieux d'Eglise ne font plus vraiment partie du quotidien de nos contemporains et beaucoup n'en connaissent pas les particularités. Parallèlement, le besoin d'espaces où faire silence, méditer, s'arrêter, n'a jamais été aussi palpable. Face à ce constat, le secteur Paroisses et formation n'a pas voulu rester inactif.

«Quand on est dans une église vide, on peut se poser, rester un moment sans rien faire ni rien dire» Gerry (46 ans)

«J'aime m'asseoir dans le jardin de l'église et pique-niquer en lisant mon livre.» Laura (41 ans)

Il est essentiel que temples et des jardins soient ouverts au public. Tout le monde doit se sentir bienvenu, le temps d'une respiration dans la course des jours, d'une rencontre avec les autres et avec soi-même. Comment s'y prendre?

Le secteur a eu l'idée de créer une application web (www.visitedeglise.ch). En effet, les smartphones, désormais

Au point de rencontre entre histoire ecclésiale et histoire de l'art: l'app visitedeglise.ch incite à la découverte de nos temples et églises.



présents dans toutes les poches, permettent de retrouver sans difficulté le chemin de n'importe quel temple en ville ou à la campagne. Ils peuvent également constituer un précieux outil pour faire passer des informations sur nos petits bijoux architecturaux. A l'issue d'une phase test, l'application a été lancée dans un format compatible avec celui des écrans mobiles. Les lieux d'églises y sont succinctement présentés: photos, lien Google Maps, horaires d'ouverture, histoire du lieu, particularités architecturales, etc. Les informations sont rapidement accessibles. Tout est mis en œuvre pour que l'utilisatrice ou l'utilisateur se sente invité à pousser la porte et à entrer. Toutes les paroisses intéressées peuvent participer à l'opération et mettre leur temple sur le site. Nul besoin que le monument soit inscrit au patrimoine ni qu'il possède des trésors artistiques. 44 paroisses sont déjà parties prenantes: la fiche de présentation de leur bâtiment comprend un lien vers leur site web; le cas échéant, mention est faite des caractéristiques particulières du lieu (p. ex. église accueillante pour cyclo-randonneurs) ou d'événements particuliers s'y déroulant. En fonction de la région linguistique où se situe

l'église, les informations s'affichent soit en français soit en allemand. L'application est à usage multiple. Elle permet à des randonneurs, pèlerins, cyclistes, seuls ou en groupe, de faire une halte imprévue sur leur chemin. La vision de l'Eglise qui sous-tend le projet est une vision intégrative, où spiritualité et vie réelle sont compatibles, le but étant bien sûr que le maximum de paroisses se rallient à l'idée de donner une image accueillante d'elles-mêmes via l'application www.visitedeglise.ch. Le secteur Paroisses et formation a l'intention de développer cet outil sur le territoire des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure, mais également de créer des synergies pour l'étendre au-delà de ces frontières, d'autant plus que la Fédération des Eglises protestantes de Suisse soutient cette initiative.

Un projet pour maintenir les liens

Comment rester en contact et entretenir de bonnes relations avec les membres distanciés de l'Eglise? De plus en plus de paroisses sont confrontées à la question. Avant d'y répondre, il convient bien évidemment qu'elles évaluent leur situation particulière et leurs besoins. Pour les aider concrètement, le secteur, en collaboration avec différents partenaires, a développé toute une palette de réponses et d'outils d'aide dans le cadre d'un projet nommé «Rester membre» (www.mitgliedbleiben.ch, pour l'instant en allemand uniquement). L'une des particularités de ce projet réside précisément dans le partenariat intercantonal grâce auquel il a vu le jour. Les Eglises réformées d'Argovie, de Berne-Jura-Soleure et de Zurich ont développé ensemble une trentaine d'idées pour maintenir des liens avec les membres qui n'entrent pas en contact d'eux-mêmes avec l'Eglise. Les trois Eglises porteuses du projet sont parties de la conviction que l'Eglise doit s'afficher comme une Eglise-en-relation. Avant d'élaborer leurs propositions, elles se sont longuement interrogées sur la bonne manière d'aborder les 60 à 70% de membres distanciés des Eglises réformées sans commettre d'impair, c'est-à-dire en évitant à tout prix d'aller à fins contraires. Elles ont

également pris conseil auprès d'une agence spécialisée dans le marketing direct. Ces démarches ont abouti à l'élaboration d'un modèle dont le principe de base est la reconnaissance envers les membres distanciés des paroisses.

Les trente mesures visant à rejoindre les membres distanciés sont disponibles en allemand. Elles incitent à adopter une nouvelle posture. Parmi les propositions, les paroisses trouveront des modèles de textes à envoyer à l'occasion d'une fête, d'un anniversaire ou d'un événement spécial. La liste devrait être augmentée et les modèles peuvent être modifiés en fonction des besoins. Tous les documents peuvent être téléchargés par les paroisses sur www.mitgliedbleiben.ch.

Ces dernières choisissent les mesures qui correspondent le mieux aux besoins de leur communauté. Il est prévu de fournir aux paroisses francophones une version traduite des différents supports. D'autres Eglises cantonales ont d'ores et déjà manifesté leur intérêt à rejoindre les trois partenaires pionniers. ■

Paroisses et formation

Responsable du secteur

Kurt Hofer

Responsable suppléante

Annemarie Bieri

Secrétariat

Helga Baechler, Lea Mühlemann

Service Développement paroissial

Kurt Hofer (responsable)
Rahel Burckhardt, Frieda Hachen
(jusqu'au 31 décembre 2016),
Christoph Kipfer, Manuel Münch,
Ursula Trachsel

Service Questions de société

Annemarie Bieri (responsable)
Michael Ulrich Braunschweig (à partir du
1^{er} juin 2016), Franziska Huber,
Katrin Klein Haas, Tess Klemm (à partir du
1^{er} février 2016), Ralph Marthaler,
Thomas Schweizer

Forum universitaire protestant/ Université de Berne (rf)

Thomas Schüpbach-Schmid
(Aumônier universitaire)
Nikolaos Fries (collaborateur)

